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Консультация для родителей 

«Учить ли ребенка давать сдачи» 

 «Давать сдачи» в нашем обществе означает — если тебя обидели, 

ответить этому человеку.  Но у нас не принято давать сдачи кулаками. 

«Умный драки избежит». Такие вопросы, как давать или не давать сдачи, 

касаются дошкольников.  

Получается, что ребенок-дошкольник должен сам оценить объективно 

поведение обидчика и выбрать подходящий вариант отпора. Если ребенку 

сказали что-то очень-очень обидное, то, что его очень сильно задело. Или, 

проходящий мимо ребенок толкнул его или ударил,  а ваш уронил свою 

самую любимую драгоценную игрушку или пролил воду на свой только что 

нарисованный рисунок. Для дошкольника  это очень большое расстройство. 

И в такой ситуации ребенку очень сложно действовать объективно, очень 

тяжело понять то, насколько сильно его обидели, или из-за чего очень сильно 

он расстроился, соответственно, дошкольник в такой ситуации дает сдачи 

именно физически. 

 
  

 У дошкольников существует такая проблема, как незрелость 

произвольности.  Произвольность – это способность регулировать свою 



деятельность сознательно. Это умение анализировать свои действия, 

анализировать причины своих поступков и контролировать свое поведение. 

У детей произвольность начинает созревать с четырех лет. И только в четыре 

года ребенок может начинать потихонечку контролировать, потихонечку 

рассуждать о том, к чему могут привести его конкретные действия, о том, 

надо их делать или не надо, и свои эмоциональные порывы он только может 

начинать контролировать. 

 Когда взрослый  говорит ребенку, что он может ударить кого-то в 

ответ, что может применить физическое насилие, то, поймите, не факт, что 

ребенок будет применять физическое насилие в той ситуации, в которой вам 

хотелось бы. Чаще всего ребенок в результате таких разрешений на 

физическую агрессию начинает пробовать агрессию вообще. Он же не знает 

социальных норм, он их пробует на практике, пробует в разных ситуациях 

применить физическое насилие как способ разрешения конфликта. 

 

ЕСЛИ ВЫ РАЗРЕШАЕТЕ РЕБЕНКУ ДАВАТЬ СДАЧИ, БУДЬТЕ 

ГОТОВЫ К ТОМУ, ЧТО БУДУТ КОНФЛИКТЫ МЕЖДУ ДЕТЬМИ, 

ЧТО БУДУТ ДРАКИ, И ЧТО ПОТОМ ПРИДЕТСЯ ЗА ЭТО 

ОТВЕЧАТЬ, ЧТО, ВОЗМОЖНО, ВАШ РЕБЕНОК ПРИНЕСЕТ 

СИЛЬНЫЙ ФИЗИЧЕСКИЙ УРОН ДРУГОМУ РЕБЕНКУ. 

 

Лучше придерживаться этого запрета и учить ребенка давать сдачи словами, 

найти нужные слова в любых ситуациях,  а за физически адекватный ответ 

обидчику немного пожурить, обсудить эту ситуацию, проанализировать.  

 Важно привить дошколенку самую выигрышную стратегию поведения: 

всегда говорить другим людям, включая детей, о своих чувствах. Обидчику 

можно и нужно обозначить вслух: «Мне больно! Прекрати меня бить!», «Мне 

обидно, ты разрушил моего снеговика!», «Я злюсь на тебя, ты сломал мою 

игрушку!». Защищать свои границы означает в первую очередь уметь о них 

сообщать. Ребенок учится этому в семье. Если вы дома общаетесь по такому 

принципу, он автоматически усвоит полезный урок. 

Очень важно научить ребенка правильно вести себя в острых 

ситуациях. От того, насколько ребенок поймет правила поведения среди 

сверстников, в коллективе, с взрослыми людьми, зависит его отношение к 

миру, уверенность в себе. 
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